
理律——我成长的摇篮 
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从报名参赛到比赛归来，已经有五个多月了，回想起往日的情形，仍历历在目，有过酸、

有过甜、有过苦、有过辣，接近年关，我想说的是，这是一个丰收、充实的 2010。我不会

书写优美华丽的文章，在我脑海中的词藻数量也极其有限，但我很想用我那笨拙、朴实的文

字记录我成长的足迹，抑或是以后回忆的补充资料。 

六月——幸运而懵懂的我 

20010年 6月，这是一个美好的月份，我打开了人生中的好多新页。当院里第一次通知

理律这个活动的时候，我感到很激动也很兴奋，我喜欢辩论，喜欢在场上和别人唇枪舌战的

感觉，但遗憾的是，我从来就没有这个机会，这个愿望一直埋藏在心里，静悄悄滴。刚开始

的时候，有五十多人报名参加，于是人员筛选的过程如期而至，我不记得那天我有什么事，

最终我忘记了去院办。后来，当看到他们每个人拿着竞选的题目时，真的，我当时都恨死自

己了，以为这件事就这样和我擦肩而过，再也没有任何瓜葛。那时，我一边忙着“挑战杯”

和暑期社会实践，一边忙着期末复习，日子过得还算充实，心里也还比较踏实，但总觉得少

了一点什么。............ 

六月快结束的某一天，听说报名参加的人减少了好多，我当时很开心，于是拨通了辅导

员的电话，告诉他我想参加理律杯，到现在我还很感激导员，如果不是他也就没有我的理律。

不过进去之后，我很懵懂，对于理律，我什么都不知道，关于比赛的内容，比赛规则，比赛

时间等等，我一无所知，我仅仅以为它是一场辩论比赛。 

七八月——恶补基础知识的我们 

大学已过了两年半了，总是考完就忘了自己曾经学过什么，我们很大方，学完就通通还

给了老师，自己一点不留。好像这已不是什么秘密了，不论是学生自己，还是老师们，好像

都知道。于是就有了暑期集训这么回事。 

七、八月，我很喜欢这个季节，在这个季节里，我收获了好多。那时“挑战杯”正式开

始调研了，每天都得出去，但理律老师又安排了好多课程，那时真不知道如何抉择，后来我

想还是参加挑战杯的调研，晚上回来恶补老师上过的课程。我是一个地地道道的农村女孩，

对什么都不知道，害怕一个人和社会接触，那时的队长是我的偶像，我想锻炼自己，我想走

出去，于是他的身边多了我这个跟屁虫。很感激队长，他为了配合老师上课的时间，几乎都

是下午才出去调研，这样，我和马亚龙两个活动都可以进行。 

不过，这个夏天真的很热很热，好多同学热的晚上都睡不着，我直接把席子铺在地板上，



就让那些虫子来和我一起睡算了。老师们更辛苦，习惯了家里的舒适环境，却跑到新区给我

们上课，当我听说尤佳老师为了上课备课至一点的事情时，鼻子酸酸的，好想哭。为了这次

比赛，大家都放弃了好多。 

现在回想起大家一起上课，一起自习的情景时，我脸上总是挂着笑容，好温馨的场面。

我们早上八点开始上课，十一点半下课，下午两点半上课，下午五点半下课，晚上七点自习，

九点下自习。上课的阵容好强大啊，每个人面前摆一台电脑，围着一个圆桌而坐，好像某某

公司的高层们在开商务会议一样。有好长一段时间我们都在忙一个案例，记得那时真的什么

都不懂，拿到案例时甚至不知道从何入手，看的问题也很浅显，书状更是一片空白。记得那

时分成了两派，大家都在找对己方有力的案件事实和证据，前期的我们走了好多弯路，构想

了好多对自己有力的“事实”，殊不知法律讲究的是证据。想想自己那时好傻，有些问题如

果自己的看法和我们要支持的观点不一样时，我就写不了了，并且很难接受别人的观点，认

为他们的观点根本不充分，其实，如果我们的观点都是百分之百的有理有据，那对方也就不

要和我们辩论了，正是有争议才有争点的道理我都不懂。 

九月——焦急等待的我们 

看着校园里忽然多出的身影，我很不习惯，在这两个月中，我习惯了空旷的校园，习惯

了一个人行走，暂时的热闹让我无法适应。听老师说，赛题这个月会出来，嘻嘻，好想知道

是哪方面的案例，暑假一直补得是合同法方面的知识，当时我们就有点担心。时间一点一滴

的过去，在赛题出来之前我们什么都没做，只是静静地等待。九月即将结束的时候，赛题终

于出来了，真是千呼万唤始出来啊。。。。 

十月——奋笔疾书的我们 

十月，忙碌的我们。拿到赛题后，有了前期的训练，我们积累了一点经验，按照之前练

习的思路分析赛题，刚开始的时候大家都觉得申请方的理由较充分，胜算较大，大家纷纷选

了申请方，好奇怪，不知道为什么我一开始就比较亲睐被申请方。人员分配好之后，大家开

始工作了。我们反反复复的看案例，每遍都有新的发现。不过这期间我们遇到了很大的难题，

电力方面的知识我们几乎一窍不通，老师也不是这方面的专家，对于供电局、电力公司、电

力局、水利局的关系我们根本理不顺，那些天被这些整的都烦死了。每天上网查资料，补充

我国电力改革的历史，咨询相关的电力专家，终于理出了一点眉目。那时候的我们每天在院

办待到晚上十一点才回宿舍，回去后倒床就睡，这样的生活感觉很充实，现在好怀念那些日

子，那时候的我们每天都在争论案情，有时大家面红耳赤的相对着，好温暖。 

我们从来没有正式写过书状，第一次写的时候好痛苦，根本不知道从何下笔，特别是我



这样语文不好的人，第一稿花了好长时间才形成，我想老师看的时候一定好痛苦，废话真的

好多而且逻辑也不是那么清晰。当老师把改好后的稿件给我们时，我傻眼了，我那一块好多

内容被删掉了，当时心里特别难过，毕竟是自己一个字一个字写的，就这样被否定了，感觉

特失败。不过后来慢慢想通了，心情也好了，在写第二稿的时候，又充满了激情，学姐带着

我们研究往届最佳书状，总结它们的优点，然后运用到我们的书状中去，就这样反反复复的

第三稿形成了，在这里我想感谢刘少军老师。我们书状中小到标点符号她都认认真真的给我

们修改，我被震撼到了，我从没遇到过这样认真的老师。 

本来一开始我们就只准备写三次，可后来大家不约而同的继续修改，记得有一次，将近

晚上十点了，学姐打电话叫我去院办讨论问题，修改书状，当时我都疯了，外面真的好冷，

而且院办离宿舍又好远，真的不想去，可后来想想，都坚持那么久了，不应该现在放弃，冒

着寒冷走向了去院办的那条路上。就这样，我们的书状在截稿前那一晚仍在进行修改，大家

那天晚上都没吃饭，坐在院办里聚精会神检查书状中可能存在的错误。 

十一月——辩论中的我们 

书状提交之后，紧接着我们开始实战演习了，真真正正的站在模拟法庭上开始口头辩论。

一开始大家是羞怯的，不成熟的，站在庭上辩论时往往说不清自己想要表达的观点，本来就

一句话的事情在庭上变成了好几句，最终还是没让对方听懂，而且逻辑混乱，站起来就忘了

自己想说什么。经过数次的模拟之后大家找到了一点感觉，但没有太大的进步，毕竟这不是

一朝一夕即可改变的，对于这一环节，我想说的是我们平时锻炼的太少了，例如我，从来不

敢在公众场合大声讲话，连上课回答问题腿都发抖。虽然感觉在辩论方面我们表现的不是很

好，但大家都没有放弃，抓住任何机会锻炼自己的口头表达能力，期望自己下次上场时能表

现的更好一点。 

十二月——丰收的我们 

嘻嘻，第一次上京，好激动啊！到达清华大学之后，第二天开始比赛了，大家都好期待。

临赛前的那天晚上，刘艳芳老师带着学姐学长们做最后的冲刺，不过学长好像好紧张，脾气

有点暴躁，大概是老师对他们的期望值更高一点。相反，我们被申请方比较轻松，大家坐在

一起研究着怎样设计明天场上提问的问题，以及评委会问哪些问题，不过因为都是学生一点

紧张感都没有，他们都说我的心态好好，从始至终从未紧张过，我想大概是性格使然吧，还

有老师对我们被申请方期望值低一点吧。 

场上的情形我也不想说什么，说一下，总的感言吧！这一路，我们走的挺长的，走了很

久，我觉得自己收获最大的就是交大了一群好朋友，还有学会了分析案情，撰写书状，锻炼



了自己的口头表达，更加认识了自己，对自己也有了一个重新的定位。最最重要的是丰富了

自己的阅历，得到了成长。 


